

CONOCÉ



LUJÁN - SAN LUIS / HISTORIA / INFORMACIÓN



MUNICIPALIDAD  
DE LUJÁN



GESTIÓN INTENDENTE  
MARIELLA PÁEZ  
HERNÁNDEZ

# Luján San Luis

Luján es una localidad y municipio del departamento Ayacucho, en el norte de la provincia de San Luis, Argentina. Se accede a través de las RN 20 y RN 146.

Caracterizada por sus perfumados naranjos y su río de aguas transparentes, lo que hoy se conoce como Luján de San Luis. Caracterizada también por sus marcos paisajísticos, sus espacios privilegiados naturalmente y su geografía exquisita, la localidad de Luján funciona como un importante eje turístico de la zona norte de la provincia de San Luis. Caminatas guiadas a la Reserva Natural Quebrada de las Higueritas, paseos por el Dique Embalse Luján, Visita al Vía Crucis y un paseo en bicicleta por el pintoresco pueblo y las sierras.

Lleva el mismo nombre que su principal centro religioso, la Parroquia Nuestra Señora del Luján, la cual exhibe una arquitectura de fines del S XVIII y principios del S XIX, y fue apadrinada en tiempos de su surgimiento por la familia Loyola.

La Villa de Luján es señorial y exquisita. Los cerros que custodian su dique la vuelven majestuosa e imponente. Aunque no es un lugar con grandes balnearios, su exuberante vegetación, las temperaturas cálidas características del norte provincial, la historia que guardan sus calles, los ríos y arroyos que la rodean la vuelven un lugar propicio para un placentero descanso. En el centro de la Villa se pueden observar también decenas de viviendas con más de un siglo de historia, como casa de las familias fundadoras Montiveros, los Lobos, las de los Osorio o de los Blanchet. Luján se impone como un destino de exclusiva belleza y lo invita a deleitarse una vez más con los paisajes serranos de San Luis

## **Historia:**

No se sabe con exactitud sobre la fecha de su fundación, antiguamente la localidad se llamaba Río Seco. El 20 de mayo de 1858, el gobernador Justo Daract, ordenó la construcción de un templo católico al cual se llamó "Nuestra

Señora de Luján” a quien se debe el nombre de la localidad posteriormente. El 20 de diciembre de 1868, el gobernador José Rufino Lucero y Sosa, mandó a delinear un centro poblacional en Río Seco a cargo del agrimensor Juan Mendiburo, a raíz que ese mismo año una terrible cólera estaba arrasando con casi la totalidad de la población de la Ciudad de San Luis.

**Población:**

Cuenta con 2016 habitantes

**Deporte:**

El principal club de fútbol en la localidad es el “Club Deportivo Mitre”

## **Plaza San Martín:**

Esta Plaza es sitio histórico de la Localidad, la misma posee en su interior, busto en homenaje al General don José de San Martín; y que da nombre a la misma; Mástil, Juegos Infantiles Integradores; forestación ornamental, asientos, luminarias, veredas laterales y diagonales que permiten su tránsito ocasional y recreativo; es predio habitual de reuniones de las fuerzas vivas de la Localidad, en fechas Patrias y Festivas, la misma se encuentra rodeada en sus cuatro puntos cardinales por construcciones históricas, en las que se puede apreciar la arquitectura de época, como lo son su Iglesia de San Juan Bautista construida hacia el 1855; Biblioteca Popular Sarmiento; Casa de Don Juan Tomas Montiveros; Ruinas de Casa de Lobos; y el resto de las construcciones allí existentes, que le permiten al visitante recrear y conocer la historia de Lujan.



## **Parroquia San Juan Bautista:**

Esta capilla comenzó siendo un oratorio, que fue construido en virtud de una promesa de la Sra. Juliana Gómez de Montiveros, primera esposa de Don Juan Tomás Montiveros. El oratorio fue edificado en 1860 y aunque se trataba de una obra particular “se hizo con el ánimo de que sirviera al pueblo y a los sacerdotes que llegaban por aquellos años a Rio Seco 1 La imagen de San Juan Bautista fue tallada en madera policromada por un artesano del pueblo: Anselmo Fernández. También labró el altar, el púlpito, el confesionario y las andas que llevan esta inscripción “1868”.

Hacia 1870 el oratorio se deterioró y entonces Don Juan Tomás Montiveros lo hizo reedificar. Cuenta la Leyenda de que Montiveros fue capturado por los Federales y arrastrado, según diversas versiones, por un caballo desde Luján hasta San Juan. En ese momento, prometió que si llegaba vivo, erigiría una iglesia en honor a San Juan Bautista, hecho que consumó en 1872, construyendo este magnífico templo.

En esa iglesia descansan los restos de Don Juan Tomás, de su esposa Doña Juliana Gómez y de su hijo Tomasito fallecido en 1900.



## **Dique Luján:**

Construido en 1958 sobre el río Luján, este dique abarca una superficie de 27 hectáreas. El Dique Luján se encuentra encajonado entre el Cerro Bandera, de 1.550 metros de altura sobre el nivel del mar, y el imponente paredón montañoso del Cerro Independencia, de 1.420 metros de altura, el embalse tiene una costa escarpada que no posibilita su utilización recreativa, pero si invita a la contemplación y el disfrute de la paz que transmite.

Los lugareños recomiendan atravesar el dique en balsa o canoa, donde se accede a agradables playas vírgenes. En los alrededores del embalse el paisaje es dibujado por molles, talas, algarrobos, chañares y otras tantas especies vegetales. La pesca de pejerreyes, carpas y bagres; los safaris fotográficos; las caminatas y el camping, son excelentes opciones a partir de las cuales disfrutar de este maravilloso entorno.

El Dique se halla emplazado a 3,6 Kilómetros del ingreso a Luján por Ruta Nacional N° 146.



## **Reserva Natural Quebrada de las Higueritas:**

Esta área protegida es una Reserva Natural Estricta. La quebrada posee características microclimáticas especiales. Alberga flora y fauna nativas de reconocido valor y belleza para la conservación. Ofrece hábitats originales y óptimos para las especies que allí habitan. Se halla enclavada entre imponentes y escarpadas sierras. Se accede a la quebrada por la Ruta Nacional N° 146.

Se trata de una superficie de 106 hectáreas atravesada por el transparente Río la Higuerita, que cruza más de diez veces el sendero que la recorre. Entre la flora autóctona, florecen exuberantes enredaderas, helechos, molles, higuerillas y cocos. La habitan también especies autóctonas como pumas, zorros, sacha cabras, pica huesos y reyes del bosque.



## **Santuario del Cóndor de los Andes:**

En la Quebrada de Las Higueritas y adyacencias serranas se han realizado innumerables avistamientos de cóndores, que ha llevado a científicos y conservacionistas a proponer un modelo ambiental de hábitat para el desarrollo del cóndor en San Luis.

Se ha planteado crear un área de protección al Cóndor de los Andes en San Luis, lo que implicaría una serie de actividades tendientes a que la especie tenga un período de aislamiento reproductivo, y un aporte de alimento para que no se vea obligado a descender a zonas pobladas y de esa manera evitar el ataque del hombre. Esta quebrada y las sierras aledañas presentan las condiciones necesarias para la protección del cóndor. Por eso es de importancia vital que se conserve este hábitat natural de la Quebrada de Las Higueritas, no solamente para los animales que viven en ella, sino también para las distintas plantas que crecen en el lugar y que sirven para la investigación de biólogos, científicos y ornitólogos, que buscan preservar esta área.



### **Vía Crucis:**

Esta magnifico vía crucis, construido en la ladera de un cerro, está erigido íntegramente en piedra extraída del lugar, con imágenes construidas en cerámica. Este recorrido es de relevante significado para los lugareños y muy visitado por el turismo.

Junto al mismo se encuentra la Ermita Nuestra Señora de Luján.



## Historia de nuestro pueblo Luján basada en la fe

No fue fácil reconstruir parte de la historia de nuestro pueblo. Eran tiempos bélicos y de conquista. Después del martirio de la corona española continuaron las guerras por la división de terrenos. Leguas y leguas divididas por pircas construidas a mano dura. Cuando los originarios de nuestro terruño conocidos como “comechingones” y su descendencia Michilingue fueron desplazados lentamente hacia terreno cordobés y en muchos testimonios masacrados. La cultura originaria comenzaba su exterminio.

Pero así y todo en el mismo contexto se expandía un camino diferente que ya se venía trazando hace tiempo por los jesuitas y al que aquellos primeros pobladores se aferrarían firmemente. La Fe, la Esperanza y el amor. El cruce de culturas formo nuestros solitarios serranos. Generando una amalgama perfecta para adaptarse al territorio. Si bien la sociedad se estaba afianzando, en el noroeste puntano era un desafío mantenerse de pie. Y fue así que los primeros pobladores de este antiguo paraje (en su mayoría ganaderos) conocido como Río Seco se fueron diseminando por nuestra llanura pastoril siempre cerca del piedemonte. Y, en sus momentos espirituales, en una vieja capilla de una reconocida familia de apellido Loyola se comenzaba venerar a la Virgen de Luján.

Aquel núcleo poblacional estuvo situado un poco al norte de nuestra villa actual, siempre sobre la orilla derecha del río seco. Que si bien solo traía agua durante la época estival sus crecidas eran tan grandes que la población tuvo que encomendarse varias veces a la virgen de Lujan. Luego posiblemente en busca de una toma de agua más apropiada, no solo para la bebida sino también para el riego, se fue corriendo hacia el sur hasta la actual localización. Ya entrado el siglo XIX uno de los fundadores de la villa de Lujan, el coronel Juan Francisco Loyola, empezó la construcción de una iglesia dedicada al culto de nuestra señora de Luján. En cumplimiento de una promesa que según la tradición dice:

“que durante una de las tantas batallas internas, el Coronel Loyola huía en su caballo de una persecución a través de la quebrada de las higueritas donde al alejarse una distancia considerable de sus enemigos decide saltar de su

caballo y esconderse en un algarrobo añejo. De esta manera intentaría confundirlos y sus oponentes seguirían el rastro de su caballo. Como no estaba muy seguro de si su estrategia funcionaría acude nuevamente a la fe y promete a La Virgen de Luján que si lo saca con vida de esa situación construiría una iglesia en su nombre.”

Al poco tiempo de la milagrosa salvación, el coronel comienza a cumplir su promesa. Cuando las paredes llegaron a los dinteles, Loyola hizo grabar en la puerta de entrada “construida por el teniente coronel Loyola. 1850”. Pero en realidad la construcción se demoró por más de 20 años. Dos años después de haber fallecido su fundador durante el gobierno de Juan Barbeito fue culminada la obra. Y desde entonces el paraje del Río Seco comenzó a vivir bajo el manto de nuestra patrona denominándose pueblo de Luján con su río homónimo. En 1913 se la denomina parroquia y tuvo su primera refacción en 1970.

Cuando se abrió al culto público, se llevó a la iglesia la imagen de la virgen llamada posteriormente “la Fundadora” festejándose su fiesta patronal el 8 de mayo.

Como se puede visualizar la estructura edilicia está formada por un techo a dos aguas sostenidas por tirantes de madera al igual que la capilla de Alen y San Francisco. Sus paredes son de adobe de casi un metro de ancho.

Pero entre nuestros fundadores católicos no podemos dejar de nombrar a don Juan Tomás Montiveros quien ergió una rápida construcción de un templo de culto a San Juan Bautista. Junto a su hogar frente a la plaza San Martín. Hecho que cumplió por una promesa de vida similar a la historia de Loyola.

A nuestra villa le costó mucho crecer y la educación se demoró. Primero llegó la escuela de varones allá por 1870 luego la de niñas pero la pobreza material era extrema. Hasta al menos 1910 que ya funcionaba una biblioteca “Domingo Faustino Sarmiento” existía un molino harinero y la plantación de naranjos perfumó las calles en primavera. Ya era un pueblo pujante. Los cultivos eran bendecidos y poco a poco Luján fue conocido por sus bellos Naranjos y Jacarandas. Tal es así que todos los 13 de enero se festeja la tradicional fiesta de la Naranja aunque ya no sea esta la economía principal.

El dique llegó en 1958 y organizó el consumo de agua y riego en toda la población a través de grifos y pintorescas acequias que en otras épocas parecía imposible ver fluir el agua por cada rincón de nuestro pueblo.

La iglesia siempre estuvo y estará presente en la idiosincrasia de nuestros pobladores. Y no es para menos ya que más de un centenar de veces le ofreció paz y tranquilidad a nuestro pueblo en momentos difíciles. Y si, nuestro pueblo finalmente ha sido bendecido y no por la tecnología ni por el desarrollo, sino por lo más valiosa que todos los visitantes buscan. La tranquilidad, la belleza paisajística y la seguridad que muchos han perdido.

## **Información sobre Luján**

### **Ubicación geográfica de Lujan San Luis:**

La localidad de Luján se encuentra a 120 km de la ciudad de San Luis y se logra acceder a ella a través de la RN 146 y RN 20. Pertenece al uno de los 9 departamentos en que está dividida la provincia llamado Ayacucho. Y forma parte del corredor turístico del norte puntano. La villa turística se encuentra emplazada sobre la cara occidental de un fragmento de nuestras sierras pampeanas denominada sierras centrales de San Luis. La ciudad cuenta con una planta turística organizada: edificio Municipal, destacamento policial, escuelas, hoteles, agua potable, luz eléctrica. También Centro de Salud, Televisión por sistema satelital y antena, servicio de Internet, wifi. Terminal de ómnibus y Transporte de media distancia que conecta la localidad con la ciudad de San Luis. Y no olvides de pasar por nuestra oficina de turismo en las calles Mitre y Pringles para recibir toda la información pertinente.

A 5 km, se encuentra el Dique de Luján, formado por la unión de los ríos San Lorenzo y Las Palmitas el mismo se encuentra contenido por los cerros independencia y bandera que rondan los 1400 msnm. El Dique Luján fue construido en 1958 y cuenta con estacionamiento, iluminación, desembarque y miradores. Es un lugar ideal para el disfrute y la relajación. Es uno de los embalses más hermosos que posee la provincia por su carácter sinuoso y cerros escarpados. Cuenta con una longitud de 2 km desde el vertedero hasta su cola de serpiente. Tiene una pro-

fundidad máxima de 30 mts y un espejo de agua de 27 ha. Se puede acceder a las playas paradisíacas de la cola del dique a través de excursiones en kayaks y canoas acompañados por un guía.

### **Cerro Independencia:**

Es el vigía del pueblo. Un gran paredón montañoso de 1420 metros de altura, desde donde se puede disfrutar de una vista panorámica de todo el embalse, y en segundo plano el cerro El Realito y Puerta del medio, salida de la Quebrada de las Higueritas. Y a la distancia casi imperceptible se logra visualizar los límites de la provincia con la Rioja. Marcado por los cerros Quijadas, Guayaguas y Yantantal.

Cuenta con un sendero de dificultad alta de ascenso continuo hasta la inmaculada cima. Con un tiempo de duración de 3,5 hs de subida y 2,5 hs de descenso. Se recomienda para su disfrute el acompañamiento de guías especializados. El mismo es habitat de diversas especies como el cóndor, el pecaí de collar, el puma, etc.

### **Quebrada de Luján:**

Demarcada por el río homónimo, y a 850 metros sobre el nivel del mar, la Quebrada de Luján atraviesa el sector más escarpado de la Sierra de San Luis. Osada, aventurada y seductora corre por un cauce profundo sorteando grandes peñascos y dando origen a encantadores saltos.

Por su clima, extremadamente húmedo, la zona exhibe además una variada y tupida vegetación representada por especies como molles de beber, piquilín, chañar, talas, cocos, ejemplares de palmeras caranday, e incluso diferentes helechos y musgos invadiendo los espacios.

Se halla 5Kms. hacia el sureste de Luján, tras una acceso de camino vecinal y distintos puntos de acceso al río.

### **Reserva Forestal:**

Maravilla vegetal matizada por exuberantes enredaderas, helechos, molles, higuerillas y cocos, entre otras especies de singular atractivo, la Quebrada de las Higueritas se ubica a escasa distancia de Luján, limitando al oeste con

el Cordón del Realito, al este con el Dique Luján, al norte con un paisaje de llanura, y al sur con la Estancia El Potrero.

La Quebrada de las Higueritas yace atravesada por el río que lleva su mismo nombre, e invita a caminar un fascinante sendero de 2.500 metros atravesando 13 veces el arroyo y disfrutando del clima templado húmedo y la magnífica vegetación a la que éste ha dado lugar. También se puede realizar el sendero “Los Abuelos” de baja dificultad, internándose en el bosque nativo donde se encuentran los árboles más antiguos de la reserva. Es un lugar ideal para el avistaje de aves por poseer alrededor de 230 especies. Ha sido declarada área Protegida Estricta por el gobierno provincial en el año 2006.

Este paseo altamente recomendable es además aconsejable recorrerlo junto a un guía especializado, capaz de explicar el paisaje, sus aspectos integrantes y su existencia como tal.

Majestuosa y placentera, la Reserva Forestal Quebrada de las Higueritas se ubica a 5Kms. hacia el sudeste del ingreso a Luján, y a 1Km. del embalse que lo caracteriza. Desde el acceso al dique deben continuarse, preferentemente caminando, unos 700mts. Hasta llegar al primer cruce de río.

### **Parroquias:**

Con la historia bien presente y la espiritualidad característica de San Luis impregnando el aire, la localidad de Luján exhibe sus dos principales templos religiosos originarios del 1800: la Parroquia San Juan Bautista y la Parroquia Nuestra Señora de Luján. Ésta última conserva en su interior un crucifijo y un Cristo, ambos tallados en madera por los comechingones hace más de 200 años. Un Corazón de Cristo del Siglo XIX y una Medalla Milagrosa correspondiente al mismo período completan el muestrario de reliquias religiosas conservado en esta institución. En cuanto a la arquitectura de esta prestigiosa parroquia, aparece típica de fines del Siglo XVIII y principios del Siglo XIX.

Se ubica en calle Coronel Loyola, frente a Plaza Mitre.